

EL TERMÓMETRO

DE CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

BOLETÍN N°3

Hola, lectores y lectoras. Hoy es martes 18 de noviembre del 2025

Tensión en el Caribe:

- La tensión continúa en el Caribe a la espera de que algo ocurra: **ahora las opciones se mueven entre la inminencia del ataque o el inicio de una negociación:**
 - El presidente de Estados Unidos aseguró este domingo que "podría haber discusiones" con el gobernante venezolano, **Nicolás Maduro**, "porque Venezuela quiere hablar" en medio del **creciente despliegue militar estadounidense en el Caribe**. Lo hizo tras insinuar días antes que tiene ya decidida cuál va a ser su intervención. Donald Trump **se pronunció sobre Venezuela y sus siguientes acciones militares**: 'Ya me decidí pero no puedo decirles qué será'.
 - **La respuesta de Nicolás Maduro** fue positiva: **se mostró este lunes dispuesto a hablar** "face to face (cara a cara)" con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, quien abrió la puerta a un diálogo con el dirigente chavista.
 - **La presidenta de México, Claudia Sheinbaum**, **saludó ese eventual diálogo** entre Trump y Maduro.

Sin embargo, el espectro de un posible ataque no se aleja:

- Pese a estos posibles acercamientos, **se siguen barajando diferentes opciones de la "intervención" estadounidense.**
- **Nicolás Maduro ha convocado a vigilia y marchas** ante ejercicios militares de EE UU en Trinidad. El gobernante instó a los estados Bolívar, Delta Amacuro, Monagas, Anzoátegui, Nueva Esparta y Sucre a movilizarse "en perfecta fusión popular-militar-policial" y "con la bandera de Venezuela en alto".



Figura 1: Nicolás Maduro llama "irresponsables" los ejercicios militares de Estados Unidos en Trinidad y Tobago. Fuente: CNN Venezuela

Crisis de las democracias y el recto de los autoritarismos:

- Las democracias de Centroamérica y el Caribe no solo son desafiadas por alternativas iliberales sino que viven sus propias tensiones internas:

- En Costa Rica, el presidente Rodrigo Chaves **se hizo acompañar por un amplio grupo de partidarios** cuando fue a declarar ante la Asamblea Legislativa que puede acabar desaforándole.
- En Guatemala, la **Misión de la Organización de Estados Americanos realizó una serie de recomendaciones** tras finalizar su primera visita previo al inicio de los procesos de elección de autoridades que se prevé realizar durante 2026.
- Confidencial denuncia la ausencia de información sobre 30 detenidos políticos en **Nicaragua**, cuyo paradero se desconoce.
- El Colectivo de Derechos Humanos Nunca Más documentó **nueve atentados por razones políticas cometidas contra opositores o disidentes en Costa Rica y Honduras** bajo órdenes que se originaron en **Nicaragua**, y advirtió que otras cuatro muertes de exiliados en suelo costarricense deben investigarse como presuntas ejecuciones extrajudiciales.

Estados fallidos y crisis en el Caribe:

- En Haití, las bandas criminales han respondido al aumento de la presencia policial y militar con un desafío. El líder de la coalición Viv Ansanm (Vivir Juntos), Jimmy Cherisier, alias 'Barbecue', **emitió un comunicado urgente a la población haitiana**: no salir de sus casas **partir del lunes 17 de noviembre de 2025**. La nueva Fuerza de Eliminación de Pandillas ha iniciado su actuación lanzando **una ofensiva contra las bandas criminales** en la comuna de Croix-des-Bouquets, feudo de la banda 400 Mawozo que dirige Lanmò San Jou.
- El Partido Comunista de Cuba anunció este lunes la **convocatoria a su XI Pleno**, que se desarrollará los días 12 y 13 de diciembre. Según la **nota publicada por el diario oficial Granma**, se "analizarán importantes asuntos de la vida socioeconómica y política de la nación". Así, "el XI Pleno evaluará el cumplimiento del Programa de Gobierno para corregir distorsiones y **reimpulsar la economía**", indicó Granma, al tiempo que sostuvo que "también analizará los objetivos y metas de la economía para 2026 y la propuesta de Presupuesto del Estado para el próximo año".



Figura 2. Jimmy Cherizier, más conocido como 'Barbacoa' Fuente: Voz de América

Coyuntura económica:

- En Guatemala y en El Salvador continúa la euforia tras el anuncio de la bajada de aranceles por parte de EEUU. **La exención de aranceles recíprocos** a productos agrícolas a nivel mundial, implementada por Estados Unidos a partir del 13 de noviembre, incluye varios de los principales productos de exportación de Guatemala, entre ellos el café y el banano así como los textiles.
- Jamaica **afronta la reconstrucción tras el paso del huracán Melissa** que ha dejado pérdidas valoradas en 20 mil millones de dólares y que **ha afectado sobre todo a las infraestructuras y las**

viviendas.

- El cantón de San José, motor económico de **Costa Rica**, perdió 6,8 puntos en competitividad entre 2021 y 2025.

Momento electoral:

En Honduras, la campaña gana en efervescencia:

- En medio de la desconfianza hacia el proceso electoral transparente, el **Consejo Nacional Electoral** (CNE) realizó una prueba técnica para verificar la integración entre el **Sistema de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares** (Trep) y la plataforma de biometría, como parte de los preparativos rumbo a las elecciones generales del 30 de noviembre.
- El **Consejo Nacional Electoral (CNE)** autorizó por unanimidad la adjudicación del servicio de transporte pesado para la distribución y retorno de maletas, kits y otros materiales electorales, informó este domingo la presidenta del organismo, Ana Paola Hall.
- **Salvador Nasralla**, candidato presidencial del Partido Liberal, reiteró este lunes su postura crítica sobre la continuidad del **estado de excepción** y aseguró que la medida “**no ha funcionado**” durante los años de la actual administración.
- Rixi Moncada aseguró que **su plan contempla “desprivatizar el dinero”, eliminar exoneraciones** y “distribuir la riqueza entre los 10 millones de hondureños”, estableciendo que todos deben contribuir con el pago de impuestos.
- Y **Nasry Asfura** reiteró que **no existe ninguna alianza con otros partidos políticos**, afirmando que mantiene su ruta en solitario hacia el proceso electoral.

En Costa Rica, la campaña cada día cobra mayor intensidad.

- Los partidos tienen ya sus equipos de campaña y, **ante el favoritismo de la oficialista Laura Fernández, crecen las peticiones de que haya un debate televisado.**
- El candidato presidencial de **Liberación Nacional**, **Álvaro Ramos**, insistió en que **las elecciones nacionales de 2026 se decidirán entre él y la candidata de Pueblo Soberano, Laura Fernández.**



Figura 3. Laura Fernández Fuente: La Nación

Haití, que desde 2015 no celebra comicios presidenciales,

tendrá elecciones para elegir al máximo mandatario el 30 de agosto de 2026. Tras suspenderse las previstas para finales de 2025, el Consejo de Electoral Provisional ha señalado esta fecha para recuperar la normalidad institucional.

- Como señala en **Le Nouvelliste Jean Pharès Jérôme** la celebración de estos comicios es un desafío muy grande para el estado haitiano:

“Nuestra experiencia electoral nos ha enseñado que la versión inicial del calendario electoral suele ser una prueba. Al fijar la primera vuelta de las elecciones para agosto de 2026, el CEP se da tiempo suficiente para abordar el período posterior al 7 de febrero. ¿Se puede decir lo mismo de la inseguridad?... Cabe destacar que ni el ex primer ministro Ariel Henry ni el CPT, en casi cuatro años de gobierno, han logrado avances en la reducción de la inseguridad. A pesar de la presencia de la policía y los mercenarios kenianos, el CPT no ha obtenido mejores resultados que Ariel Henry.”

El Consejo Electoral Provisional (CEP) también es consciente de los desafíos que implica la celebración de elecciones. Condiciona la votación a la publicación oportuna del decreto electoral, a un entorno de seguridad aceptable, a la disponibilidad de los recursos financieros necesarios para llevar a cabo el proceso y a la continuidad de las acciones iniciadas por el CEP. Lógicamente, el CEP exige a las autoridades políticas y a las fuerzas del orden que logren en ocho meses lo que no han podido conseguir en cuatro años”.

Inseguridad, un problema estructural:

- La inseguridad es un problema regional y transversal que golpea, con mayor o menor, severidad a todas las naciones:
 - **En Guatemala** agentes del grupo especial Pitbull de la Subdirección General de Análisis de Información Antinarcótica (SGAIA) de la Policía Nacional Civil (PNC), **capturaron a Elmer Antonio “N”, de 42 años, conocido como Chepío, un presunto narcotraficante que tiene pedido de extradición a Estados Unidos.**
 - **En Panamá**, **los recientes casos de violencia criminal han generado preocupación por la inseguridad y han despertado dudas sobre el manejo del Gobierno y de la Policía.** El presidente del Colegio Nacional de Profesionales de Servicios de Policía de Panamá (Conapol), Irving Muñoz, en entrevista con La Estrella de Panamá, se refirió a este problema y los desafíos relacionados con la necesidad de construir políticas públicas.
 - **República Dominicana** anunció este sábado que **incautó unos 500 kilos de cocaína** que iban en una lancha que fue interceptada en una operación conjunta con **Estados Unidos** y la DEA en "apoyo a la Operación Lanza del Sur", indicó la Dirección Nacional de Control de Drogas (DNCD).



Figura 4. Un agente de policía junto a los presuntos paquetes de cocaína incautados en Santo Domingo el 15 de noviembre de 2025 (AFP) Fuente: INFOBAE

Por último:

Si le apetece dos o tres conversaciones interesantes:

Puede oír la siguiente conversación sobre **el momento político en Guatemala**, decisivo con vistas a 2026, **Tan/Gente se centra en el equilibrio de poderes en el Congreso:**



G Y El Congreso se prepara para el 2026 y el nuevo rumbo de la comunicación en el Ejecutivo

También, puede ver este video sobre el rol de **Honduras** en la crisis en el Caribe y la **propuesta de Nasralla de romper relaciones con Venezuela** recomendados el informativo de ICN:



Nasralla anuncia que rompería relaciones con Venezuela si llega a la presidencia

Por otro lado, ¿qué significó y qué significa hoy la huella de la presencia militar estadounidense en Panamá? En este episodio CIEPS conversa con Elucides Tapia, catedrático e internacionalista, quien nos ayuda a entender el pasado y sus implicaciones en el presente.



Finalmente, si quiere leer más, puede echarle un vistazo a estas tres fuentes que se adentran en el mundo del narcotráfico en la región:

(1) Desde un punto de vista sociocultural **el reportaje de Plaza Pública (Guatemala)** sobre los narcocorridos y cómo estos reflejan la situación de los carteles y la influencia narco en la sociedad:

Reportaje de Plaza Pública (Guatemala) sobre los narcocorridos

(2) Sobre qué es y cómo funciona y cuánto de mito y realidad existe sobre **el Cártel de los Soles** investiga **la BBC en español**. El artículo señala por ejemplo que:

(3) **Sobre la estrategia de EEUU para la región tras la rebaja de aranceles para Guatemala y El Salvador**, así como Argentina y Ecuador, Ricardo Zúñiga en Americas Quarterly analiza los acuerdos marco anunciados el 13 de noviembre

Artículo de Americas Quarterly sobre la estrategia de EEUU para la región

Feliz martes, lectores y lectoras. Muchas gracias por su atención.

